
O Ministério Pú-
blico do Paraná em 
Goioerê, no Cen-
t ro  Ocidental  do 
estado, obteve no 
Judiciário a conde-
nação de 26 pessoas 
denunciadas pelo 
crime de organiza-
ção criminosa. Eles 
foram investigados 
na Operação Qui-
mera, que apontou 
a atuação do grupo 
criminoso a partir 
de presídios.

A Copacol está disponibilizando para Goioerê de emprego no 
frigorífico de peixes de Nova Aurora e no abatedouro de aves 
de Cafelândia, para início imediato.
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Tribunal de Justiça confirma condenação de 26 
pessoas por organização criminosa em Goioerê

Copacol oferece vagas para Goioerê nas 
unidades de peixe e aves: salário de R$ 2.695,01

Cultura divulga os 61 candidatos que irão
 participar do Festival de Música de Goioerê
DER-PR homologa 

licitação para 
nova sinalização 

rodoviária no 
Parque Nacional 

Ilha Grande
O Departamento de 

Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER/PR), au-
tarquia da Secretaria de 
Infraestrutura e Logística 
(SEIL), homologou o re-
sultado da licitação para 
instalar novas placas e 
painéis na BR-487, dentro 
do Parque Nacional Ilha 
Grande e seu acesso, em 
Alto Paraíso, região No-
roeste.

Sial Paris: Copacol 
reforça participação 
internacional na feira

Estreitar as relações 
comerciais e apresentar 
aos clientes internacio-
nais os produtos leves, 
práticos e saborosos: esse 
é o objetivo da Copacol, 
que participa de mais uma 
edição do Sial (Salão Inter-
nacional de Alimentação), 
em Paris.

Alunos de escola 
estadual criam 

sistema que 
moderniza controle 

de frequência e 
reduz faltas
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O Ministério Público 
do Paraná em Goioerê, no 
Centro Ocidental do esta-
do, obteve no Judiciário a 
condenação de 26 pessoas 
denunciadas pelo crime 
de organização criminosa. 
Eles foram investigados 
na Operação Quimera, que 
apontou a atuação do grupo 
criminoso a partir de pre-
sídios. Acórdão publicado 
pela 5ª Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça do 
Paraná nesta segunda-feira, 
21 de outubro, confirmou 
condenação anterior, obtida 
em primeiro grau, e negou 
recurso interposto pelos 
réus. As penas aplicadas 
variaram de 4 anos e 6 meses 
de reclusão a 5 anos e 10 
meses de reclusão.

As investigações do caso 
tiveram início em agosto de 
2022, com a apreensão de 
celulares e anotações em um 
estabelecimento comercial 
de Goioerê onde havia tráfico 
de drogas – a apreensão foi 
realizada em conjunto pela 
1ª Promotoria de Justiça da 
comarca e pelo 7º Batalhão 

Tribunal de Justiça confirma condenação de 26 
pessoas por organização criminosa em Goioerê

da Polícia Militar, de Cru-
zeiro do Oeste. Durante as 
diligências, foram identifi-
cados diversos integrantes da 
facção, que tiveram a prisão 
preventiva decretada pelo 
Poder Judiciário. No curso 
das investigações, foram 

cumpridas diversos manda-
dos de prisão e apreendidas 
drogas, armas de fogo, apa-
relhos celulares e anotações 
relacionadas às atividades da 
organização criminosa.

Sicário – As apurações 
também contaram com infor-

mações obtidas na Operação 
Sicário, deflagrada pelo 
MPPR e pela Polícia Militar 
do Paraná em julho de 2019, 
com foco na mesma orga-
nização criminosa e que já 
gerou cerca de 30 denúncias 
criminais.

Sial Paris: Copacol reforça
 participação internacional na feira

Estreitar as relações co-
merciais e apresentar aos 
clientes internacionais os 
produtos leves, práticos e 
saborosos: esse é o objetivo 
da Copacol, que participa 
de mais uma edição do 
Sial (Salão Internacional de 
Alimentação), em Paris. A 
feira, que é realizada a cada 
dois anos, é o maior encontro 
internacional de compradores 
e fornecedores de alimentos 
do mundo. “A feira se torna 
estratégica, já que a partir 
dela temos a oportunidade 
de fechar novos negócios, 
oportunizando possibilidades 

ao nosso cooperado no campo, 
que segue produzindo com 
excelência”, comenta o dire-
tor-presidente, Valter Pitol.

A capital francesa recebe 
empresas de 127 países in-
teressadas em atrair consu-
midores da Europa, da Ásia 
e da África. Em um espaço 
exclusivo com três ilhas que, 
juntas, somam 550 metros 
quadrados, o Brasil participa 
com 192 marcas, entre elas a 
Copacol. A participação na 
feira é realizada por meio da 
ABPA (Associação Brasilei-
ra de Proteína Animal), em 

parceria com a ApexBrasil 
(Agência Brasileira de Pro-
moção das Exportações e 
Investimentos).

Cooperativa já participou 
de diversas edições do evento. 
“A presença da Copacol na 
feira é essencial. Podemos 
estreitar o relacionamento 
com os nossos clientes, além 
de ter novas oportunidades de 
negócios. Exportamos para 70 
países, o que demonstra que 
oferecemos produtos de alta 
qualidade e a segurança dos 
alimentos que produzimos”, 
afirma o diretor-secretário, 

Silvério Constantino, que 
neste ano marcou presença 
na feira.

O evento segue até esta 
quarta-feira, 23. O Pavilhão 
Brasil desenvolve ações de 
promoção de negócios e 
valorização da imagem da 
proteína animal brasileira, 
reunindo informações que 
abordam a diversificação, a 
qualidade dos produtos, o sta-
tus sanitário do País e o perfil 
sustentável da produção.

Protagonismo Feminino
Durante a feira, a ABPA 

apresentou, pela primeira 
vez, uma exposição em ho-
menagem à liderança e ao 
empreendedorismo feminino 
na cadeia agroindustrial de 
proteína animal. A expo-
sição contou com fotos e 
depoimentos de mulheres 
que fazem a diferença no 
setor, contando as suas 
histórias e lições para o for-
talecimento do Brasil como 
protagonista global. Entre as 
mulheres estiveram algumas 
colaboradoras da Copacol: 
a gerente de Comunicação, 
Ileize Wessler; a gerente de 
Serviços Administrativos, 
Nilce Abati; a gerente da 
Unidade Industrial de Pei-
xes, Laís Peça; e a gerente 
de Logística Internacional, 
Débora Campestrini.

Turismo
O Parque Nacional do Iguaçu e o Parque Estadual de Vila 

Velha estão entre os dez melhores pontos turísticos do Bra-
sil, de acordo com a plataforma TripAdvisor, uma das mais 
populares do setor do turismo e viagens. O Parque Nacional 
do Iguaçu, em Foz do Iguaçu, na região Oeste, ocupava a 
primeira colocação entre os dez mais bem avaliados do País, 
e o Parque Estadual de Vila Velha, em Ponta Grossa, nos 
Campos Gerais, aparecia em sexto na lista.

Seda Paraná
Mulheres que atuam com a sericicultura têm até o dia 14 

de novembro para se inscrever no Concurso Seda Paraná. A 
iniciativa é organizada pelo IDR-Paraná, a Secretaria de Estado 
da Agricultura e do Abastecimento (Seab) e a Prefeitura de 
Nova Esperança. Serão selecionadas as melhores produtoras 
de fio de seda do Paraná e as duas sericicultoras que tiverem 
a maior produção e a melhor qualidade ganharão uma viagem 
para a França, onde vão participar do Festival da Seda, em Lyon.

Seda Paraná II
O Paraná é líder nacional na sericicultura, produzindo 

86% da seda do Brasil, seguido por São Paulo (10%) e Mato 
Grosso (4%). Grande parte dessa produção tem origem em 
propriedades familiares, onde a sericicultura é uma forma de 
diversificar a produção, e as mulheres são parte importante 
dessa cadeia produtiva.

Empresa do Paraná
A Copel, que celebra os seus 70 anos em 26 de outubro, 

segue como a maior empresa do Paraná. A companhia é a 
primeira do Estado na edição 2024 do ranking 500 Maiores 
do Sul, divulgado pelo Grupo Amanhã em parceria técnica 
com a PwC Brasil. Para conquistar o primeiro lugar, a Copel 
obteve a maior nota de acordo com o Valor Ponderado de 
Grandeza (VPG). Esse indicador resulta de uma soma dos 
seguintes itens: patrimônio, com peso de 50%; receita, cujo 
peso é 40%; e lucro líquido, com 10%. Em toda a região Sul, 
a companhia está entre as cinco maiores empresas.

Fórum de Mercado
O Sistema Ocepar promove o Fórum de Mercado, no dia 

6 de novembro, por meio da plataforma Microsoft Teams, das 
14h às 17h10. O evento é destinado a executivos comerciais e 
de mercado, dirigentes e técnicos das cooperativas paranaenses. 
O link para inscrição está disponível no site da Sistema Ocepar.

COP16
O Governo do Paraná terá um papel de destaque na 16ª 

edição da Conferência das Partes da Convenção das Nações 
Unidas de Diversidade Biológica, a COP16. Serão apresentados 
cases de sucesso implementados no Estado, lançar uma nova 
política ambiental e participar de reuniões com representantes 
de governos nacionais, subnacionais e locais para discutir 
medidas em prol da proteção da biodiversidade mundial.

Dengue
Informe da dengue desta semana, publicado pela Secretaria 

de Estado da Saúde (Sesa), confirma o primeiro óbito por 
dengue no Paraná neste período epidemiológico. Somados os 
dados do novo período epidemiológico, iniciado em 28 de julho 
de 2024, o Paraná registra 24.297 notificações, 2.937 casos 
confirmados e agora uma morte em decorrência da dengue.

As investigações do caso tiveram início em agosto de 2022

 A edição do Sial (Salão Internacional de Alimentação), em Paris
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A Copacol está dispo-
nibilizando para Goioe-
rê de emprego no frigo-
rífico de peixes de Nova 
Aurora e no abatedouro 
de aves de Cafelândia, 
para início imediato.

Os interessados de-
verão se cadastrar na 
Agência do Trabalha-
dor, na Avenida Tira-
dentes, 150, levando 
documentos pessoais, 
inclusive a carteira de 
trabalho.

As entrevistas serão 
realizadas na próxima 
quinta-feira, dia 24, às 
13h30min, na agência 
do Trabalhador. Outras 
informações podem ser 
obtidas pelo telefone 
(44) 3522-2790.

Copacol oferece vagas para Goioerê nas 
unidades de peixe e aves: salário de R$ 2.695,01

O secretário Everton esteve em Goioerê nesta quinta-feira

O Festival de Música 
de Goioerê – Femug 
– será disputado em 
cinco categorias, com 
um total de 61 parti-
cipantes. A Secretaria 
de Cultura divulgou os 
nomes dos classifica-
dos em cada categoria, 
que irão participar do 
evento, nos dias 8 e 9 
de novembro, na Praça 
da Igreja Matriz. 

Ao todo o Femug 
recebeu 140 inscrições 
nas categorias: Cate-

Cultura divulga os 61 candidatos que irão
 participar do Festival de Música de Goioerê

goria Sertanejo Nacio-
nal, Categoria Popular/
Gospel Nacional, Cate-
goria Infanto-Juvenil 

Nacional, Categoria 
Composição Inédita 
Nacional; Categoria 
Municipal

Estado apresenta potenciais da Inteligência 
Artificial em evento para servidores públicos

Como aplicar a inte-
ligência artificial (IA) no 
serviço público, otimizan-
do recursos e garantindo 
um bom atendimento para 
a população. Esses foram 
alguns dos temas discutidos 
na palestra “Potencial da 
Inteligência Artificial no 
Serviço Público”, voltada 
para servidores públicos 
estaduais, nesta terça-feira 
(22), no Teatro Guaíra, em 
Curitiba. Pela manhã, secre-
tários estaduais e diretores de 
autarquias participaram de 
uma palestra com o mesmo 
tema, no Palácio Iguaçu.

A palestrante Martha Ga-
briel, referência multidisci-
plinar na América Latina nas 
áreas de negócios, tendên-
cias e inovação, apresentou 
aos mais de 1.200 participan-
tes as possibilidades de uso 
da inteligência artificial em 
áreas como saúde, educação, 
segurança, gestão ambiental, 
entre outros, despertando a 
criatividade para a área de 
inovação.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior, que 
participou do encontro, 
destacou que o Paraná já 
utiliza ferramentas de IA 
em diversas iniciativas, vi-
sando melhorar a qualidade 
do serviço público. “Nós 
temos buscado trazer novas 
ferramentas para o Governo 
do Estado, justamente para 
prestar um serviço melhor 
para o cidadão. A Inteligên-
cia Artificial é uma realidade 
no dia a dia, no trabalho, e 
ajuda a diminuir burocracia, 
facilita e agiliza a prestação 
do serviço”, afirmou.

“A IA não irá tirar o em-
prego das pessoas, mas sim 
daqueles que não estiverem 
preparados para utilizá-la a 
seu favor. Então hoje a gente 
fez uma série de palestras, 
vendo o que o mundo está 
fazendo com a Inteligência 
Artificial para que a gente 
possa trazer para o Paraná, 
fazendo com que o Estado 
avance cada vez mais nessa 
área de inovação”, acrescen-
tou Ratinho Junior.

Para Martha Gabriel, o 
Paraná sai na frente no uso 
da Inteligência Artificial no 
serviço público. “O Esta-
do tem o poder não só de 
implementar e aplicar, mas 
também de educar e entender 
todas as necessidades. A IA 
é a tecnologia mais poderosa 
hoje, ela capitaneia todas as 

outras. Então, se você faz 
um evento desses para que 
todos estejam alinhados com 
isso para melhorar cada área 
que tem aqui, você melhora 
o Estado como um todo”, 
explicou.

“Ter os dirigentes moti-
vados, alinhados, fazendo 
tudo com o máximo de 
vontade e recursos, não dá 
resultado se não tiver todos 
os colaboradores também 
atuando. A ideia é que todo 
mundo entenda o que está 
acontecendo para ser um 
agente de transformação 
positiva nesse cenário”, 
complementou.

NA PRÁTICA — Na área 
da educação, por exemplo, 
tanto alunos quanto profes-
sores são beneficiados por 
sistemas que têm a IA como 
aliada no processo de ensi-
no-aprendizagem. São apli-
cações para elaboração de 
materiais didáticos, suporte 
à leitura, redação e inglês, 
capacitação em tecnologia e 
ensino de matemática, além 
de sistemas de avaliação do 
aprendizado.

Em junho, o Governo do 
Estado enviou à Assembleia 
Legislativa um projeto de 
lei que traz Diretrizes para 
Adoção da Inteligência 
Artificial na Administração 
Pública Estadual. O docu-
mento delineia as iniciativas 
e ações já empreendidas 
pelo governo para aprovei-
tar todo o potencial da IA 
na melhoria dos serviços 
públicos, na eficiência da 
gestão e no desenvolvimento 
socioeconômico do Paraná, 
e também aponta caminhos 
para o futuro.

Para o secretário de 
Inovação, Modernização e 
Transformação Digital, Alex 
Canziani, medidas como 
essa reafirmam o pionei-
rismo do Estado no desen-
volvimento de tecnologias 
que otimizam processos e 
melhoram a vida do cidadão.

“Cada vez mais a inte-
ligência artificial participa 
da vida das pessoas e do 
governo como um todo. O 
governador Ratinho Junior 
nos deu uma determinação 
de trazer cada vez mais a 
IA, para que a gente possa 
fazer com que o Estado 
seja mais ágil, atenda me-
lhor o cidadão e melhore a 
sociedade como um todo”, 
ressaltou.

O evento será nos dias 8 e 9 de novembro, na Praça da Igreja Matriz
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continUação Alunos de escola estadual criam sistema que 
moderniza controle de frequência e reduz faltas

O desenvolvimento de 
soluções na rede estadu-
al de ensino do Paraná 
não apenas evidencia o 
aprendizado em sala, mas 
também impacta direta-
mente o ambiente escolar. 
Entre diversos projetos, o 
trabalho de um grupo de 
sete alunos do 3° ano do 
Curso Técnico de Desen-
volvimento de Sistemas 
do Colégio Estadual José 
Bonifácio, de Paranaguá, 
chamou a atenção.  A 
equipe se destacou com a 
criação de um sistema de 
controle de frequência dos 
estudantes, que permite 
à escola ter mais infor-
mações e monitorar com 
mais exatidão a entrada 
na unidade, o que ajuda 
a reduzir faltas e atrasos.

“O registro de entrada 
da escola feito manual-
mente dificulta o controle 
e é mais moroso e tra-
balhoso”, explica Kevin 
Alonso Martin de Lima, 
de 18, um dos estudantes 
envolvidos no projeto. 
Foi Alex José Correia 
Weiss, diretor da escola, 
quem lançou o desafio 
aos estudantes. “Nos foi 
sugerida a criação de uma 
solução para o registro 
da frequência a partir de 
um sistema de controle 
automatizado”.  Desta 
forma, foi desenvolvido 
o Programa Xaraggan, 
um aplicativo que integra 
escaneadores digitais. 
Ao entrarem na escola, 
os estudantes fazem o 
escaneamento de suas 
carteirinhas num leitor 
de código de barras. As 

informações são automa-
ticamente enviadas a um 
computador que registra 
a frequência do aluno e o 
horário de entrada. 

Segundo o diretor Alex 
Weiss, desde a implan-
tação do sistema, foi 
registrada uma redução 
significativa no número 
de faltas e atrasos in-
justificados. “Quando o 
aluno atrasa, o sistema 
solicita a justificativa, 
garantindo maior controle 
e responsabilidade sobre a 
frequência escolar. Essa 
inovação vem ao encontro 
da melhora na qualidade 
do ensino, garantindo um 
acompanhamento mais 
próximo da rotina dos 
alunos”, afirma.

CONHECIMENTOS 
ADQUIRIDOS - Munidos 
dos conhecimentos adqui-

ridos ao longo do curso, os 
estudantes responsáveis 
pelo projeto encaram com 
otimismo a futura inserção 
no mercado de trabalho. 
“Para o nosso projeto tive-
mos que estudar todos os 
elementos que englobam 
o desenvolvimento de 
sistemas, como progra-
mação, lógica computa-
cional, pensamento com-
putacional e linguagem 
de programação. Com 
essa bagagem podemos 
nos direcionar melhor no 
ingresso em um futuro 
emprego”, diz o aluno 
Kevin Alonso.

De acordo com o secre-
tário estadual da Educa-
ção, Roni Miranda, a ideia 
é implementar o sistema 
nas demais escolas esta-
duais de Paranaguá. Se a 
eficácia do protótipo for 

mantida nas instituições 
do município, o planeja-
mento é que o sistema seja 
implantado em todas as 
escolas da rede do Estado.

ENSINO TÉCNICO 
E PROFISSIONAL - A 
oferta de cursos profissio-
nalizantes pela Secretaria 
da Educação do Paraná 
(Seed-PR) vem passando 
por importante ampliação 
nos últimos anos. Em 
2021, o número de vagas 
da modalidade girava em 
torno de 10 a 14 mil. No 
ano seguinte saltou para 
29 mil, e em 2023 chegou 
ao patamar de 38 mil vagas 
disponíveis. Neste ano, 
a modalidade oferece 45 
cursos e conta com 112 mil 
alunos matriculados em 
708 escolas distribuídas 
por 258 municípios de 
todo o Paraná.

Projeto é de alunos do 3° ano do Curso Técnico de Desenvolvimento de Sistemas do 
Colégio José Bonifácio, de Paranaguá.

DER-PR homologa licitação para nova sinalização 
rodoviária no Parque Nacional Ilha Grande

O Departamento 
de Estradas de Ro-
dagem do Paraná 
(DER/PR), autar-
quia da Secretaria 
de Infraestrutura e 
Logística (SEIL), 
homologou o resul-
tado da licitação para 
instalar novas placas 
e painéis na BR-487, 
dentro do Parque 
Nacional Ilha Gran-
de e seu acesso, em 
Alto Paraíso, região 

Noroeste.

Elas vão alertar 
quanto à presença de 
animais silvestres e 
também exibir men-
sagens de conscien-
tização ecológica, 
sendo ilustradas com 
exemplares da fauna 
brasileira.

A empresa Sinasc 
Sinalização e Cons-
trução de Rodovias 

Ltda. teve sua docu-
mentação aprovada 
por pregoeira do 
DER/PR, bem como 
a proposta de pre-
ço, no valor de R$ 
201.742,98.  Com 
o resultado homo-
logado, têm início 
os trâmites internos 
para assinatura de 
contrato, seguidos de 
emissão de ordem de 
serviço. O prazo para 
instalação de toda a 
nova sinalização é de 
120 dias.

As placas rodoviá-
rias e painéis desem-
penham um papel 
crucial na mitigação 
de atropelamentos 
de animais, infor-
mando e alertando 
os motoristas sobre 
a presença de fauna 
e de áreas de risco, 
além da importância 
de reduzir a veloci-
dade e dirigir com 
cuidado.

Elas serão con-
feccionadas em alu-
mínio, sendo duas 
lâminas com núcleo 
de polietileno de bai-
xa densidade, com 

os sinais impressos 
digitalmente em pe-
lículas que refletem a 
luz de volta para sua 
origem.

Os suportes eco-
lógicos das placas 
serão peças maciças 
de polietileno de alta 
densidade (Pead) 
reciclado, que se 
quebram com faci-
lidade em caso de 
impacto por veículo, 
evitando causar mais 
danos ao condutor e 
passageiros.

Esta ação atende 
condicionante do 
Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e 
dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Iba-
ma) para emissão de 
licença ambiental do 
trecho, de responsa-
bilidade do DER/PR. 
Já a conservação do 
pavimento e outras 
melhorias na rodovia 
cabem ao Depar-
tamento Nacional 
de Infraestrutura de 
Transportes (DNIT), 
por se tratar de via 
federal.
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